



Abb. 265. Realgymnasium Kaiser-Friedrich-Ufer, Aula.

1908 entstand im Heinrich-Herk-Gymnasium (Abb. 259 bis 261) ein zweiter Bau ähnlichen Gepräges. Das Programm ist das gleiche wie beim Bau in der Armgartstraße, doch ist der ganze Bau zu wesentlich anderer Wirkung entwickelt. Um die bevorzugten Himmelsrichtungen auszunutzen, ist hier eine malerischere Grundrißgestaltung zum Vorschein gekommen. Zwei mit hohem Giebeldach geschmückte, ungleich große Eckbaukörper werden durch einen rückliegenden Flügel verbunden; ein weiterer Flügel säumt die Nordostseite des nach hinten liegenden Schulplatzes ein, dessen andere Seite von der Turnhalle eingefasst wird. An den Ecken der Flügelbauten bilden sich zwei stattliche Treppenhäuser, deren größeres nach der Aula führt, die im zweiten Obergeschoß liegt und ins hohe Dach hineingebaut ist. Das Äußere, das Backsteinflächen mit reichem Werksteinschmuck aufweist, ist in den Formen alter Hamburger Giebelbauten gehalten.

In ihren Anforderungen diesem Bau eng verwandt ist die 1912 vollendete Oberrealschule am Kaiser-Friedrich-Ufer. (Abb. 262 bis 265.) Die Anordnung zeigt ähnliche Grundzüge, ist aber sowohl im Grundriß, als auch im Aufbau von größerer Klarheit und Schlichtheit. Die Anlage einer Turnhalle war hier unnötig, da der Bau mit einer Vereinsturnhalle verbunden ist. Das Innere zeigt besonders eingehend durchgebildete Raumanlagen, im Äußeren überwiegt der Eindruck des Backsteins vor dem sparsam verwendeten Haustein.

Zu dieser Gruppe von Bauten gehört auch die neue Hansaschule (Abb. 266 bis 268) in Bergedorf, die jüngste derartige Anlage. Sie enthält 25 Klassenräume, von denen 13 für 50 Schüler, die übrigen für 40 und 30 Schüler bestimmt sind. Turnhalle und Aula sind übereinander angeordnet. Das Äußere entwickelt sich in einem die Rückwand des Spielplatzes beherrschenden Aufbau, an den sich an der einen Seite der Aulaflügel anschließt; für den Anbau einer künftigen Erweiterung ist ein ähnlicher Flügel auf der andern Seite bestimmt. Der Backsteinbau wird an einigen Stellen von Hausteineinfügungen durchsetzt.